

# LA LUZ

SEMENARIO LIBERAL

Dirigido y Redactado por  
**JORGE POSADA CANO**  
Administrador,  
**BERTUCIO FERNANDEZ**

TARIFA	
AVISOS, centímetro lineal de columna . . . . .	0-10
REMITIDOS Y COMUNICADOS, columna . . . . .	30-00
SUSCRIPCIÓN a la serie de un mes . . . . .	0 50
Número atrasado . . . . .	C 20

Numero 3

Alajuela, agosto 6 de 1914

Serie A

## Ramón Meza

### CIRUJANO DENTISTA

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un extenso y variado surtido de instrumentos y materiales de dentisteria y por lo tanto se encuentra en actitud de poder efectuar toda clase de trabajo, tan perfecto y a precios tan módicos que llamarán la atención de sus clientes y del público en general.

Las extracciones se harán absolutamente sin dolor; y todo trabajo, ya sea de operativa dental o mecánica: de oro o de cualquiera de sus similares, van *garantizados por 20 años*.

Como en su gran despacho dental cuenta con la ayuda de seis hijos suyos, los cuales trabajan bajo su inmediata dirección, no obstante su idoneidad, puede atender a sus clientes a todas horas del día y de la noche.

Se encarga de toda clase de trabajo referente a su profesión en todos los lugares de la República que, por ferrocarril, estén ligados con Alajuela, sin cobrar ningún recargo por el viaje. Es suficiente que se le llame por correo, telégrafo o teléfono.

Alajuela, julio de 1914.

Teléfono nº 17

## “EL CAIRO”

Tienda de novedades, perfumería, encajes y bordados.

Gran surtido de alhajas y artículos de fantasía.

Alajuela

Costa Rica

## Calvo Montenegro & Ca

FRENTE A LA ESQUINA SUR ESTE DEL MERCADO

—ABARROTOS, LICORES, FERRETERÍA—

Ventas estrictamente al contado, por mayor y al detal.  
Artículos de primera necesidad.  
Existencia permanente de harina, azúcar, café, afrecho de trigo, etc.  
Agentes exclusivos para la venta de las conocidas bombillas “Hércules,” de la bréva “Indiana” y mantequilla de “Coliblanco.”

### Ferretería de Rafael G. de Piñeres

Vende a los mismos precios que en la Capital

Alajuela

Costa Rica

### Carpintería de Enrique Sánchez

100 varas al Oeste del Parque Central

Alajuela

Costa Rica

### Barbería de Villers, Alvarez y Barrantes

Los estilos más modernos para el corte del pelo.

Se garantiza el aseo del instrumental. Prontitud y esmero.  
Precios módicos.

Alajuela

Costa Rica

### UN TÓNICO DE VITALIDAD PARA NERVIOS DEBILES ES EL NER-VITA DE HUXLEY



Contiene en una forma concentrada todos los alimentos fosfatos de un modo soluble, y en particular digestivos.  
Suplementa esos minerales y elementos constitutivos, los cuales por medio de una imperfecta asimilación, no son distribuidos de un modo natural con los alimentos, y por consiguiente causan una nutrición imperfecta.  
**EL NER-VITA de Huxley**  
Es inestimable para todas las personas que se hallen debilitadas ó mejorando de alguna enfermedad, y cuya sangre se halle en una débil condición anémica, músculos descaecidos y membranas.  
Es igualmente indispensable para las personas que se hallen con falta de vitalidad, causada por el mucho trabajo, inquietud ó aflicción, incitamiento mental, mal apetito, ó para las personas que han estado trabajando fuertemente para exámenes ó carreras.  
**EL NER-VITA de Huxley**  
Tiene un paladar agradable y no alcohólico, el cual alimenta la sangre y da vigor al sistema muscular, y sus elementos de resistencia fosfática son mas pronto que cualquier otro apropiados compuesto fosfático.  
**EL NER-VITA de Huxley**  
Representa una forma muy pura y activa de los Glicero-fosfatos, y una semejanza muy cercana de la misma a los compuestos naturales fosfóricos de la sustancia nervina, la cual la ha causado ser reconocida por la ciencia medica de todas las nacionalidades como un Tónico verdadero y sin igual.

Vende en todas las Boticas y Comisarias  
J. E. Clark Company, W. E. Bread Sucesor  
Agentes exclusivos para Centro América  
San José Costa Rica

### Fotografia Roa Escandón

Especialidad en retratos al crayón, al pastel y al óleo.—Se garantiza que en este ramo no existe competencia.

Ampliaciones y reproducciones.—Magníficos trabajos de fotografía, estilos modernos.—Precios los más módicos.

Avenida Central, abajo del Mercado.—San José, C. R.

Espacio reservado para

## “La Librería Alajuelense”

DE CALVO FERNANDEZ Y CA

### CREMA VIRGINIA

Para desmanchar el cutis y conservarlo blanco y suave asegurando una tez clara y hermosa  
Pídase en las boticas

### Alberto Navarro & Ca

IMPORTADORES, AGENTES, COMISIONISTAS  
San José de Costa Rica. Apartado 821

### ANTONIO M<sup>a</sup> SOTO

### ABOGADO

Oficina: Arcadas

San José

La Luz

## ¿Se prepara una fiesta?

Se nos informa que el nuevo Palacio Municipal de Alajuela, próximo ya a terminarse, será inaugurado con un baile y algunos discursos de a tres por cinco, de esos que no faltan en toda seremonia oficial y en todo bautizo.

A nosotros se nos ocurre, ya que la Honorable Junta Municipal está integrada por hombres emprendedores y llenos de patriotismo, que para celebrar la inauguración del hermoso edificio, se podía hacer algo más bello que bailar y más meritorio que prereror barato.

En Costa Rica, no sabemos si por desidia o incapacidad, se encuentran sin estímulo ninguno las empresas industriales y, con muy poco gasto, Alajuela podría dar una nota nueva y muy simpática, celebrando el día de la fiesta inaugural del Palacio Municipal, en lugar de un baile,

## UN CERTAMEN INDUSTRIAL

El gasto, como ya lo hemos dicho, sería muy exiguo, pues si bien es cierto que el valor de un diploma de honor es cosa poca, para los concesionarios, para el agraciado, tiene un inmenso valor, pues que además de ser un *reclame* para sus artículos, es también una recomendación estimulosa para sus esfuerzos. Con sólo una *medalla de oro* para lo mejor que se presente y *otra de plata* para lo que le siga, la fiesta resultaría lujosa.

Creémos que a las empresas ferroviarias se les podría sacar concesiones para las personas que envíen sus artículos al *certamen*.

Además la fiesta dará pingües resultados, si por la entrada se cobra algo que sea muy poco. Y en tal caso, durante las noches de las exposiciones, que pueden ser 8, se hacen veladas, contando para ello con la presentación de música, canto y literatura que pretendan recompensa.

Damos traslado de nuestra idea al Honorable Concejo Municipal, a la población de Alajuela y al señor Gobernador de la provincia, ofreciéndoles ayuda y repitiéndoles que, incondicionalmente, nuestra hoja está a las órdenes.

Daremos más detalles.

## El Congreso Médico

Al Congreso Nacional, a los médicos y a la prensa del país.

¿Por qué Costa Rica que cuenta con tantos médicos—verdaderos esculapios de muy bastos conocimientos—no acude a la formación de un Congreso Médico que conozca de todas las necesidades del país, teniendo en cuenta el clima, la alimentación, el agua, etc. y que cree sus leyes más convenientes y estimule la higiene y tome medidas conducentes a combatir ciertas enfermedades de carácter desconocido?

En Colombia, por ejemplo, después de la última guerra se levantaron innumerables enfermedades que durante largo tiempo diezaban sin misericordia la población de la República. Pero más tarde, el Congreso ordenó facilitar los medios para que cada año, en las ciudades capitales de estado, se reunieran en Congreso todos los facultativos y procedieran en comunidad a vencer esos males que tan cruelmente dejaban sepultados a innumerables miembros de la sociedad colombiana y que individualmente no alcanzaban a vencer los facultativos.

Se reunió en la ciudad capital el primer Congreso Médico y después de pocos días de estudio de las enfermedades, éstas encontraron su muerte inevitable.

También las leyes dictadas por la Cámaras Legislativas eran deficientes para muchos casos de admisión de médicos graduados y los empíricos, sin Dios ni Ley, ni nada, hacían de las suyas para especular al pueblo. Estaba, pues, sin una reglamentación basta la medicina que, a los Congresos, por lo general, sólo acuden politiqueros de pacotilla y abogados.

El Congreso Médico, plenamente autorizado por el Gobierno, procedió a la formación de sus Códigos y lo que antes era una *montonera* inmoral y sin disciplina, llegó a ser una necesidad, gracias al Congreso Médico que supo conquistar su prestigio.

En Costa Rica debe hacerse otro tanto, teniendo en cuenta que los miembros del cuerpo Médico de este país, cuentan con mayores facilidades dada la corta distancia que media entre las poblaciones.

En días pasados observamos la deficiencia de las leyes sobre la organización médica: se trataba de la admisión de un joven competente en la Facultad de Cirujía dental; y egostas, unos médicos, y muy honrados otros, se dieron a la humana labor de discutir, teniendo como natural consecuencia, disgustos y palabras descorteses.

Todo por que los abogados y politiqueros que ocupan los curules del Congreso Nacional, no entienden de medicina nada, y por lo tanto sus leyes al respecto, por completas que ellas parezcan, resultan cojas.

También notamos la necesidad de ver en completo acuerdo a los médicos cuando en la Penitenciaría de San José, se presentó una enfermedad alarmante y desconocida, la misma, talvez, que en el barrio de San José de Alajuela, se ha presentado en carácter perfectamente desconocido para los facultativos que han tratado de vencerla.

Nosotros lanzamos la idea del Congreso Médico de Costa Rica, rogando, a la vez, a la prensa, a los facultativos del país y al Congreso Constitucional, su atención.

Agradeceríamos que los señores médicos nos den su opinión sobre el asunto.

ENCUESTRA



SEÑORITA ROSALÍA ADUBER SOTO

Haya para tus labios, la sangre de una boca;  
Para tus ojos, tenga mi flauta una canción.  
¡Salve madura boca que al ósculo provoca!  
¡Salve negras pupilas de piedad y de unción!

LUZ

## Aires puros

## Cápsulas

El pobre Juan de Dios, tras de los éxtasis  
Del amor de Aniceta, fué infeliz;  
Pasó tres meses de amarguras graves,  
Y tras lento sufrir, se curó con copayba  
Y con las cápsulas de "Sándalo Midy."

Después, enamorado de la histórica  
Luisa, una rubia muy sentimental,  
Se enflaqueció, se fué volviendo tísico  
Y al año y medio, a más,  
Se curó con bromuro y con las cápsulas  
De éter de Ceertan.

Cansado de la vida, en el estudio, se refugió  
Filósofo sutil, a Leopardi leyó y  
A Schopenháure, y en un rato de *spleen*.  
Se curó para siempre con las cápsulas  
De plomo de un revólver "Smith"

JOSÉ ASUNCIÓN SILVA  
(Colombiano)

## Soneto

La sombra que hace un remanso,  
Sobre la plaza rural,  
Convida al suave descanso  
Sedante, dominical.

Canijo, cuello deganzo,  
Pasa leyendo un misal;  
Dueño absoluto del manso  
Pueblo intonso! Pueblo asual!

Envuelto en rica sotana  
De paño, le importa un higo  
La pobreza del redil.

Y yo desde mi ventana,  
Limpiando un fucil, me digo:  
¿Qué hago con este fucil?

LUIS C. LÓPEZ  
(Colombiano)

## Risas de Otoño

Para Posada Cano.

No tengo sed de oro, ni anhelo de honores,  
me aburren los vicios; detesto las flores;  
y en mi vida quieta como muerto lago  
si hago alguna cosa, por hacerla la hago;  
pues sólo quisiera cuando el mal me agobia  
pora mi consuelo tener una novia.

ROMERO DE GARAICOHEA

## DICTADURA Y SOLO DICTADURA

"El segundo, santificar las fiestas"

P. Astete—S. J.

¿Qué tiene que ver el Congreso con que el pueblo trabaje o no los dominicos?

¿Qué quiere moralizar?

Y en qué parte se puede ver algo más inmoral que en un padre de familia con los brazos cruzados mientras sus hijos—inocentes criaturas que no tienen la culpa de haber nacido en un país donde el ocio lo imponen las leyes—les piden pan?

Y cuantos obreros hay que, por no alcanzarles el salario de los 6 días, se ven en la obligación de trabajar el domingo para saciar sus crecidas necesidades.

No encontramos a la ley del *Cierre Dominical*, más fin que el de obligar a guardar el día que los católicos imponen, y esa es una injusticia; porque en Costa Rica, según la Constitución, hay libertad de cultos, y porque la religión católica, conforme a sus exigencias y su manera de marchar, es hoy, por hoy, un lujo que sólo pueden proporcionarse, o los ricos que no necesitan del tiempo para ganarse la vida o los perezosos alquilados que suspiran por los días festivos para entregarse a la crápula o al sueño.

Pero el hombre honrado que comprende su misión de ganar el pan con el sudor de su frente, se encuentra atormentado, ve que se está robando, porque lo obligan a robarse, el tiempo que podía utilizar en conquistar su independencia.

El Santo Congreso Constitucional de Costa Rica, no ignora la situación del país; sabe muy bien que en los hogares más pobres hay hambre y que los trabajadores no alcanzan a ganar—porque son muy mal remunerados—en 26 días, lo que se tienen que comer en 30.

Además, esa no es manera de hacer moral; porque los perjudicados con la nueva ley no son los vagos ni los viciosos, que para ellos hay ya una ley de licores—muy pobre y muy burlada y muy estúpida—pero al fin y al cabo útil. Los perjudicados son únicamente los hombres de trabajo, los agricultores que el domingo llevan al mercado el producto de sus cosechas; los industriales que el domingo despachan los pedidos y hacen sus

ventas; y los obreros que el día domingo, terminan la obra que el sábado quedó inconclusa.

Pero eso de que nos arrebatan el trabajo de las manos para meternos al templo a honrar al que talvez no nos satisface honrar; o a las posilgas, a gastar lo que en la semana ganamos con angustia y a conquistar enfermedades, no es moral.

Eso se llama vicio autorizado; hipocrecia santificada; auto robo forzado; crimen de ley; o como quieran, menos honradez y moral.

Fijese el pueblo lo que gana enviando a las curules del Congreso, viejos valetudinarios y cansados con la vida, que ya se ponen arma al brazo para imponer religiones y matar el trabajo.

JORGE.

## Tajaditas de durazno

### En el Teatro Alajuela

Los empresarios del Teatro han continuado dando funciones de cinematógrafo, para las cuales han escogido películas muy nuevas, muy sanas y de gran mérito en sus argumentos.

Los señores Martínez, Fonseca y Ocaña, no dejan pasar desapercibida ninguna oportunidad de proporcionar al público espectáculos de novedad.

En días pasados vino el *Trío Salas*, que con gran éxito trabaja en el *Teatro Moderno* de San José. Y aquí fué castigado con una soberana protesta que ocasionó la retirada de tan simpáticos artistas. Todo por defender la "moral".

Si es que la "moral" merece que se llame cosa buena, es preciso ponerla de relieve para que se aprenda. Y si es que todos los actos francos de la vida los hemos de llamar "inmorales," qué diremos entonces de la confesión auricular, que tiene un sin número de preguntas "precisas" que, ponen al corriente de lo que es malo a las almas ingenuas, pero que escandalizan a los espíritus viciosos que miran en ellas una lección para la práctica del futuro?

El teatro es la sala de operaciones, donde la enferma sociedad, debe aparecer desnuda, para que el público, ávido de conocer sus daños,—que es, digámoslo así, un médico,—examine los males y les ponga remedio. Pero qué se nos ocurriría de un médico que, teniendo necesidad de operar en el vientre de una enferma, los parientes de ella, se oponen a que la desnuden y le ordenan hacer la operación por encima de la sábanas?

El vicio, para que lo corriamos, es preciso que nos lo den a conocer. No consiste el bien en ignorar el mal; por el contrario, debemos conocerlo para evitarlo.

Nadie se dará cuenta de la "moral" si ésta no se hiciera conocer superior a la inmoralidad.

Allí está el defecto de los pueblos: creer que la ignorancia es una virtud. Pero si a una mujer joven no se le indica que la deshonra es mala, puede que ignorante y cediendo a sus debilidades, se entregue a ella, sin alcanzar, siquiera, a sentir remordimientos, porque no sabe que ha cometido una falta.

Por nuestra parte felicitamos a los empresarios del *Teatro Alajuela*, por que sabemos que sus intenciones han sido solamente, las de enseñar el bien, probando que el mal es malo.

REPORTER

### Acertado nombramiento

El culto caballero don Ezequiel Fonseca, ha sido nombrado Instructor de la Policía de Alajuela. Ninguna cosa mejor se ha podido hacer. Por-

que el señor Fonseca, hombre culto, de buena inteligencia, progresista, de iniciativa y de muy sanas costumbres, sabrá poner al corriente de muy buenas cosas precisas, a nuestra escasa policía, no tan deficiente por el número, como por lo ignorante. Felicitamos al amigo Fonseca, ex Administrador del *Once de Abril*, por el merecido cargo que se le ha confiado. Y también al Gobierno que, a nuestro juicio, ha logrado un magnífico empleado.

### Canjes

Nos visitaron los siguientes colegas: *Once de Abril*, de la localidad; *La Aurora Social* y *La Semana*, de San José; *El Correo de la Costa* y *El Pacífico*, de Puntarenas, y *El Arca*, de Heredia. Agradecemos tan honrosas visitas y no nos explicamos el motivo por el cual no hemos recibido el canje de los otros colegas de la República. "Lo cortés no quita lo valiente," señores administradores.

### Generosidad

La *Sociedad Obrera Alajuelense*, se ha dignado honrarnos con una "tarjeta de visita" a favor del Director de esta hoja y, por tiempo ilimitado.—Nuestro amigo don Julián Vargas, miembro importante de esa sociedad, es quien se ha dignado hacer la petición a favor nuestro.

Mucho agradecemos a la *Sociedad Obrera* y al señor Vargas, el favor tan grande con que se han dignado honrarnos.

### Despedida

Don Zacarías García, amigo nuestro y miembro muy querido de la colonia colombiana, ha regresado a su patria.

Los colombianos residentes en San José obsequiaron al señor García, con una fiestasita en la cual se cruzaron hermosos discursos, de los cuales nos han enviado algunos para su publicación, lo que lamentamos no hacer, por ser nuestra hoja muy reducida y ellos algo extensos.

Deseamos un viaje muy feliz al amigo Zacarías.

### El teléfono

La red telefónica de Felipe J. Alvarado y C<sup>ia</sup>, siempre marcha para atrás, parece que los empresarios no tuvieron interés en que el teléfono llegue algún día.....a servir para algo. Siempre que se llama a la central pidiendo comunicación, la amable señorita encargada de darla, hace un gesto desconsolador y despacha al cliente, con un doloroso "Está interrumpida la línea." Y lo peor de todo es que al fin del mes la empresa no interrumpe el cobro de las cuentas a los 19 ó 20 abonados que hay en Alajuela y que ningún beneficio reciben del teléfono.

A nosotros nos consta que el empleado de Alajuela es una señorita activa y muy culta, pero nos consta también que la empresa es poco celosa con la línea y que los teléfonos no sirven para nada.

¿Se podrá corregir el mal?

### La gota de leche

Como habíamos ofrecido en uno de los números anteriores ocuparnos de este asunto, porque se nos había dicho que un grupo de señoras de esta localidad pensaban poner en manos de las M. M. Belemitas esta institución, una señora muy honorable se ha acercado a decirnos que no es verdad que las Monjas del S. C. de J. vayan a encargarse de tal empresa.

Juzgamos que los rumores habidos

sobre el asunto, se deban a que una señora Josefina muy católica y que quiere mucho a las monjas (que Dios la salve) sugirió la idea de entregar la *Gota de leche* a las M. M. Belemitas, si quieren,—crée ella—que la institución de resultados.

Nosotros opinamos muy al revés de la citada señora; pero ya se sabe: Las madres no tendrán *Gota de leche*.

### Obito

El viernes 31 a las 4 p. m. se efectuó la inhumación del cadáver de la honorable matrona doña Juana Soto Rojas, la cual bajó a la tumba después de haber sido modelo de virtud durante 91 años.

Para don Ramón Aguilar, doña Marcelina de Aguilar, Dr. Julio, don Moisés y don Ramón Aguilar Soto; yerno e hija, los primeros, y nietos los otros, lo mismo que para la demás familia de la extinta, va nuestra sincera expresión de condolencia.

### Galante invitación

No sabemos si por deficiencia del correo o descuido de los remitentes, nos ha llegado, cuando ya había pasado la fiesta la siguiente invitación que agradecemos:

"Señor Director de LA LUZ.—Alajuela.—Los puntareños, como muestra de reconocimiento y gratitud a Mr. John Pophan por sus valiosas gestiones a nuestro favor ante el Senado America y, en su honor, han organizado una recepción, la que se verificará en los salones del "Centro de Amigos de Puntarenas" a la 1 p. m. del día 1º del corriente mes, para la cual tenemos la honra de invitarlo.—El comité.—Terminada la recepción, habrá baile.—Puntarenas, agosto de 1914."

El programa de la fiesta es celecto y muy variado.

Lamentamos no haber podido asistir.

### Por falta de tiempo

La Redacción del *Once de Abril* nos encarga avisar que, por no haber tenido tiempo no contestó en el número pasado el artículo de don Mario Ribas, pero que en el próximo número lo hará.

Creemos que esto provocará una larga discusión que deseamos no traiga malas consecuencias.

### Inauguración de una Escuela

Fuimos obsequiados con una galante invitación para la fiesta inaugural de la "Escuela Braulio Morales," de Heredia.

La fiesta, según se nos informa, resultó muy animada y lujosa; el programa, bien escogido y variado, se cumplió rigurosamente; bailaron hasta la madrugada del lunes. El discurso de D. Luis Dobles Segreda, nos dicen que fue un éxito, lo cual no nos extraña, pues conocemos las grandes capacidades intelectuales de ese joven institutor, a quien efusivamente felicitamos.

Nuestro corresponsal de la vecina ciudad, aún no nos ha escrito dándonos cuenta del acto; y nosotros, por motivos ajenos a nuestra voluntad, no pudimos asistir, como era nuestro deseo. Por eso no publicamos una revista detallada. Podimos excusar y felicitamos a los organizadores de tan simpático festival.

### Conferencia

Mañana en la noche, en el local del Colegio de Señoritas, de San José, y a instancias del Ateneo de la Juventud, dará una conferencia sobre "Solidaridad y Confraternidad Latinoamericana," el joven intelectual colombiano, don José R. Gutiérrez, nuestro amigo muy querido y colaborador de LA LUZ.

Le deseamos mucho éxito.

### Viajeros

Regresaron de New Orleans, la señora doña Judith Ibarra de Banilla y su hija, la señorita María Rosa. Las saludamos.

### El Centro de Obreros

de Alajuela, prepara una fiesta en honor de Mr. Pophan. Descansen los obreros alajuelenses demos-

trar su gratitud a este señor que dizque hizo por el bien de Costa Rica, ante los Tiranos del Norte.

Así lo desean los obreros, que así sea. Nosotros deseamos buen éxito, por tratarse de nuestros amigos obreros.

### Lo del rastro

Se nos informa que en días pasados, el Ayuntamiento, se vió en el caso de llamar la atención al señor médico del Rastro, el cual, contra la voluntad del Sr. Juez del mismo, ordenó el destace de una res enferma de una pata.

Ignoramos que otra medida, fuera de un regaño, piense adoptar la autoridad, para evitar estas faltas que, por atentar contra la salubridad pública, resultan criminosas.

No sabemos quien sea el médico del Rastro ni las razones que lo hayan movido a cometer tal irregularidad.

## Semaneras

### Lo del mondongo

Si, señores, Julio Taparcois, vuestro servidor, y que los europeos se encuentran en un regular conflicto ¡Nada.....! Como quien dice un simple disgusto entre amigos de mal dormir! Ya se han muerto *de repente*, más de 9.000 alemanes y 7.000 franceses.

Aquí, en esta pasífica República del S. C. de J. estamos muy inquietos y no se habla de otra cosa. La gente no duerme por que prefiere estar reunida frente a las oficinas de los periódicos aguardando a que sus redactores tuercan los cables que, el Respetable, con mucho gusto, paga a 5 céntimos la yarda. Como que ya produce más la cordeleería que el periodismo. Un diputado amigo mio, y muy prudente persona, ha hecho moción para que el Ejecutivo declare velerantes a los países europeos inmiscuidos en el desorden, y para que el Gobierno garantice que Costa Rica permanecerá neutral en el asunto; esta noticia, sofofocará, indudablemente, un temor de los contrincantes que aún no saben cual nación nos es más simpática.

Lo más malo de todo es que el pobre D. Alfredo ha tenido que mandar a retirar las tres lanchas de gasolina que tenemos en Puntarenas, para tranquilizar el país que teme un conflicto armado.....de piedras, con Nicaragua.

El *mondongo* europeo resulta gracioso y, más aún aquí, donde las opiniones son tan variadas: unos son partidarios de los franceses, porque los franceses son latinos y otros prefieren a los alemanes que, dizque aman a Costa Rica

Como ama el hipopotámo, a la hipopotáma.

A mí lo que me tiene con cuidado es que de pronto se le ocurra a Marius Tercé meter a la guerra al aeroplano "Coota Rica," porque al *chunche tico*, no hay más remedio que la intervención.

Dios no lo quiera, pero ya verán las consecuencias tan funestas que puede traernos el ahijado de las señoritas Iglesias y Castillo.

JULIO TAPARCOIS

## Notas cómicas

Una ocasión una señora muy descontenta, y necia hasta que se bañaba en sudor, se presentó a don Ramón Meza pidiéndole que le pusiera los dientes.

Don Ramón, después de hacer sus cálculos, pidió \$ 30 por el trabajo. Pero la señora, no conforme con el precio, resolvió visitar a otros dentistas, los cuales le pidieron más por la obra.

Cansada la cliente de recorrer dentisterías, decidió volver donde el Dr. Meza.

—Don Ramoncito, le dijo al entrar, aquí vengo a que ponga los dientes, pero ya sabe; así como me cobra tanto, me los tiene que poner muchos y bien grandes.

Admiraos, hermanos míos, de la sabiduría de Dios—decía un predicador—que ha pnesto la muerte al fin de la vida, porque si la hubiera puesto al principio, no nos quedaría tiempo de arrepcntirnos.

Las mejores cervezas  
fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas  
de calidad inmejorables

¿Cómo dice, don Mario?

En *La Prensa Libre*, importante diario capitolino, aparece bajo el rubro de "Los Reclamistas mercantilistas," un artículo firmado por el señor Mario Ribas, en el cual da un buen vapuleo al *Once de Abril*, órgano importante de esta localidad, por que otro artículo publicado en el citado periódico de Romero de Garaicochea, hacen justicia al tirano de Guatemala, don Manuel Estrada Cabrera.

El señor Ribas llama "mercantilista" la labor del *Once de Abril*, porque desde aquí no eleva incienso al dictador de una República hermana, cuya desgracia lamentamos.

¿Mercantilista? qué guazones!

Ignora el señor Ribas lo que es mercantilismo, o están los pájaros tirándole a las escopetas.

No es mercantilismo señor Ribas, decir la verdad a quien se la merece, pero mercantilismo si es, aquí y en el "tribunal de Dios," defender a un tirano por dinero o por defenderlo.

El señor Ribas tendrá sus motivos para querer a Estrada Cabrera, pero la prensa de Costa Rica, sólo tiene razones para odiarlo, porque en Costa Rica la libertad es una religión y Estrada Cabrera es un liberticida; porque Costa Rica es de Centro América y en Centro América Guatemala es una víctima de Estrada Cabrera. Por eso, y porque la prensa está en el deber de arremeter contra los tiranos, es por lo que el *Once de Abril* no es un servil.

Lamentamos que *La Prensa Libre* dé cabida a semejantes escritos y lamentamos también la actitud del señor Ribas, porque si Estrada Cabrera le agradece su labor, Centro América entera la maldice. Más cuidado, señor Ribas, que el papel de *gomoso* ya no se acostumbra ni en la comedia.

PROGRAYO

### Solteros

El taller de Carpintería y Evanistería de Jorge Morales Bejarano, el mejor y más surtido de toda la República, es una verdadera garantía para la gente acomodada por lo muy moderno y muy lujoso de sus muebles; y para la gente pobre por lo muy barato y las facilidades que dá para el pago.

El señor Morales Bejarano cuenta con agencias en todas las provincias y sus condiciones tan liberales y la calidad de sus artículos no excusan a nadie que pretenda introducir muebles del exterior. Preciso es ver para quedar convencido.

Agencia en Alajuela, frente a la Botica del Dr. Cabezas.

### Fotografía y Cinematografía de Manuel Gómez Miralles

Este espléndido establecimiento contiguo al *Teatro Variedades* de San José, cuenta con magníficos elementos, de lo más moderno, para efectuar toda clase de trabajos referentes al ramo fotográfico.

Trabajos a domicilio y en paseos — Se encarga el señor Gómez de ir a cualquier lugar de la República a dar funciones de cinematógrafo, aún a los que no tengan luz eléctrica. — Precios módicos y buen cumplimiento.

### JOSE JOAQUIN SOTO

#### Abogado y Notario

50 varas al sur del Teatro Nacional

### Espectorante

#### Guayacolado

del doctor MAYER

— o —

Empleado con maravillosos resultados en el tratamiento de *Tosos y Resfriados, Bronquitis, Ronquera, Pérdida de la voz, Irritaciones de la Laringe y demás afecciones de las vías respiratorias.*

Depósito en Costa Rica, Botica del Mercado, Alajuela.

### LA PREDILECTA

— o —

#### TIENDA DE NOVEDADES y perfumería

Surtido selecto y constante de artículos de última moda a precios sin competencia.

Rafael Chavarria Padilla  
Propietario

Alajuela, Costa Rica.—América Central

### NAPOLION SANABRIA COTO

#### Abogado y Notario

San José, cerca de la Oficina de la Junta de Caridad.

### TRANQUILINO CHACON

#### — Notario Público —

Alajuela,

Costa Rica.

### LA COLOMBIANA

Este establecimiento recién instalado, ofrece al público un completo surtido de formas y colores de zapatos para damas y caballeros; verdadera especialidad en las medidas, prontitud y esmero en el despacho.

También surtido de formas y colores en calzado para niños. Precios al alcance de todos los bolsillos.

Avenida Central O, casa contigua al almacén de Mr. Asch.

✦ ✦

### MANUEL FLORES VARGAS

— SAN JOSÉ —

Se hace cargo de suministrar datos a los Alcaldes, Cartularios, Notarios; y particulares, cualesquiera datos referentes a estudios en el Registro Público, Archivos Nacionales y Registro del Estado Civil; mediante moderada comisión, despachándolos con exactitud y ligereza.

Dirección:—Oficina del Licenciado don Antonio M. Sato.

✦ ✦

### Sastrería de Juan Piedra

Situada en la calle del comercio, contigua a la "Librería Alajuelense."

Corte Moderado y elegante.

Gran surtido de casimeres.

Precios módicos.

Alajuela.

Costa Rica.

ENCARGUE SUS TRABAJOS A LA

### COMPANIA NACIONAL CONSTRUCTORA

En donde únicamente pueden dejarlo satisfecho por la economía, rapidez y buen trato.

Oficina:—Frente a la capilla del Seminario.—San José.—Apartado 889.—Horas de despacho:—De 8 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

Agente en Alajuela:—JORGE POSADA CANO.

### Zapatería y Talabartería de Villalobos y Patiño

Gran surtido de calzado de todas clases y colores, para caballeros, señoras y niños.

Toda clase de artículos referentes al ramo de talabartería.

PRECIOS MODICOS

ULTIMOS ESTILOS

Lado sur oeste del Mercado, 25 varas de la puerta principal

OCUPE USTED

### LA SASTRERIA DE

#### Ricardo Castaing

Alajuela

Costa Rica

### MANUEL GUARDIA

#### Abogado y Notario

Oficina: Arcadas del Teatro Nacional.

San José

Costa Rica

### Enrique Riba M.

Sucesor de

#### José Figueredo

Tienda de generos, Almacén de calzado y sombreros

— o —

Hoy el establecimiento mejor surtido y más barato de Alajuela.

### Salón París

Cantina y Refresquería

— o —

Es una delicia pasar allí un rato por lo bien atendido y o espléndido de sus artículos.

Parque Central.—Alajuela

Tip "El Pueblo."